



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 1788.

Constantinopla 25 de Agosto.

Ha fallecido en edad muy avanzada la Sultana Asma, hermana mayor del Gran Señor. Al día siguiente fué arrestado su Tesorero Scavani, que también era Administrador de sus rentas, y le cortaron la cabeza. Se le confiscaron sus bienes, que por la generosidad de aquella Princesa, eran muy considerables; y toda su familia queda comprendida en su desgracia.

Un Oficial del Gran Visir ha traído noticias de algunas ventajas alcanzadas por un trozo del Ejército Otomano, que entró en el Bannato de Temeswar á las órdenes del Baxá Laz-Memich, y cogió 12 cañones, 15 cajas de dinero, é hizo prisionero un cuerpo de 500 Coraceros.

Nuestro Gran Almirante ha vuelto con su esquadra á las aguas de Oczakow.

Petersburgo 19 de Setiembre.

El Ministerio ha recibido y publicado noticias de algunos de sus Generales de mar y tierra. Las que comunica el Príncipe Potemkin contienen los hechos siguientes.

„Para estrechar mas al enemigo en su obstinada defensa de Oczakow, se construyó el 5 de Agosto un reducto á orillas del mar Negro, baxo el continuo fuego de la Plaza; sirve también para echar á los Turcos de las huertas, desde donde podian inquietar á nuestros puestos avanzados, é igualmente para abrir con mas seguridad las trincheras. Ocultáronse los enemigos en los valles y en las cuevas que hay entre la ciudad y dicho reducto; pero atacados por un destacamento de tropas Rusas se vieron precisados á huir con tanta precipitacion que no pudieron retirar muchos de sus muertos. Nosotros no tuvimos mas que uno, con 26 soldados heridos y 3 Oficiales, entre ellos el Mayor General Sinelnikow, que tardó poco en morir de sus heridas. Dos dias despues acometió al flanco izquierdo de nuestro Ejército un cuerpo de Infantería Otomana con 50 caballos que abrian el campo. Empezáron el ataque contra un piquete de Cosacos del Bog, á cuyo socorro acudieron dos batallones de granaderos á las órdenes del General Suwarow, y creciendo el número de Turcos hasta 3000 hombres, se empeñó un combate muy sangriento. Favorecía mucho á los enemigos el terreno de aquel parage,

lle-

lleno de fosos; pero atacándolos al fin con bayoneta calada fuéron rechazados hasta sus atrincheramientos por el esfuerzo y denuedo extraordinario de los granaderos. Nuestra pérdida en esta accion, contra un enemigo tan superior y que se defendió hasta el último extremo, consistió en 4 Oficiales, 138 granaderos y 12 Cosacos muertos; y ademas del General Suwarow, que recibió una herida leve en la garganta, hubo 6 Oficiales, 200 granaderos y 4 Cosacos heridos. El día 9 se avistaron en el mar algunas embarcaciones procedentes de Gadsehibes; y el 10 se vió la escuadra Turca surta enfrente de Beresan, á unas 40 verstas de la playa; á la noche siguiente desapareció de allí; pero el 11 se avistó nuevamente, compuesta de 15 navios de línea, 10 fragatas, otros tantos xabeques, 12 kirlangitsches, 4 bombardas, 15 barcas cañoneras y 3 transportes. Con estas fuerzas ancló á 20 verstas de tierra, apostando á ménos distancia de Beresan 4 xabeques y 4 bombardas; y mas inmediato á la isla las barcas cañoneras y los kirlangitsches, donde aun se hallan. El 13 desembarcáron en Beresan 400 hombres. = Despues de establecer dos baterías contra Oczakow en nuestra ala izquierda, y otra al lado de la línea de comunicacion delante de las huertas, y muy cerca de la ciudad, hiciéron los Turcos el 29 una salida atacando con grande furor á las tropas que cubrian dichas baterías, trabándose una accion de mas de 4 horas. Sin embargo del valor con que peleaban los Turcos, y de lo mucho que se aprovechaban de las ventajas del terreno, fuéron rechazados, y se recogieron al castillo con pérdida de 500 hombres entre muertos y heridos, á lo qual contribuyó el fuego de nuestra artillería. Por nuestra parte se cuentan 2 Capitanes y 31 soldados muertos; ascendiendo los heridos á 115 hombres, ademas del Mayor general Golenischetshow-Kutosow, y 3 Subalternos.“

Los avisos del General Mussin Puschkin, Comandante en Finlandia, se reducen á que el campo atrincherado de los Suecos se halla todavía inmediato á Hogfors en unas montañas elevadas, casi rodeado por un rio que lo hace inaccesible. Ademas han roto el puente del rio, formando baterías por ámbos lados. Tambien da cuenta el mismo Comandante del reconocimiento que hizo el Gran Duque de dicho campo el 2 de Setiembre.

El Almirante Greigh, Comandante en xefe de la escuadra del Báltico, expresa que la escuadra grande y la escuadra ligera de los enemigos permanecen bloqueadas en el puerto de Sveaburgo, delante del qual se presentó varias veces nuestro Almirante, sin que los enemigos se arriesgasen á salir. Los buques que se hacen á la vela mientras que Mr. Greigh pasa á Reval á buscar víveres, vuelven á recogerse en una ensenada rodeada de rocas, luego que advierten qualquiera movimiento de nuestra escuadra, de la qual ha sido destacado el Capitan Treven con algunos buques para apostarse cerca de Hangut; quedando de resultas cortada la comunicacion por mar entre Stockolmo y Carlsrona.

Stockolmo 26. de Setiembre.

El Duque Federico de Ostrogocia, el Senador Conde de Oxenstierna,
el

el General Morner , y otras muchas personas han vuelto estos dias de Finlandia aquí.

Prosigue felizmente el Rey su viage por las Provincias septentrionales. Solo le acompañan en él los dependientes de la Secretaría de Estado. Todos los pliegos correspondientes á dicho Despacho , se remiten al Soberano sin abrirse aquí , donde llegan frecuentemente correos de Viena , Paris , Lóndres y Berlin.

En todas las Ciudades del Reyno se hallan ya en pié las Milicias Urbanas , habiéndose puesto en marcha la tropa reglada. Desde el 18 hacen dichas Milicias el servicio militar , y aun la guardia de Palacio. Hoy salió de aquí para Scania el 3.^o y último batallon de Reales Guardias. Se han formado almacenes en todas las Provincias meridionales ; se han construido dos fortines á la entrada del puerto de Norkoping ; y en todo el Reyno se trabaja con mucha actividad para su mejor defensa. Tambien sigue en Carlsrona el armamento de 4 navios nuevos.

Copenhague 25 de Setiembre.

Se están preparando varios Regimientos de Caballería para pasar á Noruega. La fragata Gesner salió de aquí el 22 para el mar del Norte.

Sabese que la Emperatriz de Rusia ha nombrado para Residente en Génova al Baron de Stackelberg , Consejero que ha sido de Legacion de la misma Soberana en Stockolmo.

Un uracan terrible que hubo en la noche del 21 al 22 puso en peligro á muchas embarcaciones , naufragando entre Snekersten y Helsingor un yate Dinamarques destinado para Flekifiord.

Buda 24 de Setiembre.

El General Spleny ha recibido orden del Príncipe de Cobourg para unirse con el cuerpo del General Fabris á fin de atender á la seguridad de las fronteras de Transilvania.

En Temeswar , Arad y otras plazas se hacen preparativos para aumentar su guarnicion , y ponerlas en el mejor estado de defensa , armando tambien á muchos labradores y gente del campo.

Viena 1.^o de Octubre.

Ha promovido el Emperador á Feld-Mariscal de sus Exércitos al General de Artillería Conde de Pellegrini.

Acaba de publicarse un Decreto Imperial que aumenta los derechos de entrada del berrnelon extranjero en los Estados hereditarios hasta 2 florines y 14 kreutzers el quintal.

Segun cartas de Buda del dia 20 parte de la artillería de batir que debia conducirse por agua desde Peterwaradin á Semlin , para cuyo destino se hallaba ya embarcada , ha vuelto á descargarse y queda en aquella plaza. El resto se llevará á Essek y Temeswar.

El Suplemento extraordinario á la Gazeta de hoy incluye 3 artículos , que extractados dicen así :

„Del quartel general de Sakul 23 de Setiembre. El 21 al amanecer levantó el Exército su campo de Illova , retirándose hácia Caran-Sebes. Durante su marcha picaba el enemigo la retaguardia ; y resultando bas-

tante desórden entre los sirvientes de bagages del ala izquierda, se perdieron algunas tiendas de campaña, varios utensilios y equipages de Oficiales. Conservóse el buen orden en la columna derecha; cuya retaguardia contuvo con ventajas á los Turcos que la seguia los alcances. Quedó todo aquel dia el Ejército en las inmediaciones de Caran-Sebes; y el 22 ántes de madrugada salió de allí, llegando sin nuevo encuentro de los enemigos al campo de Sakul, donde descansó el 23.

Del quartel general de Tallmasch, en Transilvania, 21 de Setiembre. En los dias 14, 15 y 18 intentó varias veces el enemigo penetrar por el puesto de Kineny, y atravesar el Ast cerca de Kornet. Aunque siempre acometia con valor, no intimidándole la resistencia que hallaba: viendo al fin que llegaban nuevas fuerzas para contenerle, desistió de su proyecto, retirándose á Argys y Rinvik. = El Teniente Feld-Mariscal Spleny ha dexado su campo delante de Jassi, para pasar á las fronteras de Transilvania, y entró ya en Roman. El General Fabris ha hecho disposiciones á fin que llegue todo aquel cuerpo á dicha Provincia por los caminos mas cortos, en caso necesario.

Del Ejército de Croacia, acampado cerca de Dwor y de Novi-Turco, á 25 de Setiembre. Han continuado los trabajos en el sitio de Novi desde el 12 hasta el 16. En la noche de este último dia se presentó un Turco al piquete de arcabuceros, pidiendo, en nombre de los Turcos forasteros encerrados en la Plaza, permiso para salir de ella; se le negó, y lo detuviéron todo el dia 17, durante el qual se tentó incendiar las faginas destruidas ya en las murallas; pero los enemigos apagaron siempre el fuego. Entre 8 y 9 de la noche salieron de Novi los Turcos forasteros sin esperar respuesta de su diputado, y pidiéron paso libre; pero habiéndoseles propuesto se entregasen prisioneros á discrecion, muchos de ellos se restituyéron á la Plaza, admitiendo aquel partido otros 75. La misma noche se supó que muchos Turcos se juntaban en Blagoy para acudir al socorro de Novi; y con efecto el 20 se adelantaron hácia la orilla derecha del Sanna, y penetrando por las enramadas trabáron con furor el combate, que duró 2 horas y $\frac{1}{2}$, al cabo de las quales tuvieron que retirarse. Juzgando el Mariscal de Laudon que las brechas de Novi estaban practicables, y que las circunstancias eran oportunas para el asalto, mandó preparar las tropas para darle el 21. Dióse con efecto; pero la resistencia que hicieron los sitiados obligó á nuestras tropas á retirarse. Siguiéron desde entónces las obras para repetirlo; el 25 llegó aviso de haberse juntado nuevamente los Turcos cerca de Blagoy á fin de socorrer aquel castillo, y se habian tomado las medidas necesarias para contenerlos.

Leipsik 21 de Setiembre.

La revista general del campo formado cerca de Dresde, se hizo el dia 15; y mañana deben volver á sus quarteles los Regimientos que concurrieron á él.

Hamburgo 6 de Octubre.

Contextan varias cartas haber entrado tropas Dinamarquesas en Suecia,

cia , habiendo pasado 3^o hombres el 25 de Setiembre la frontera que divide ambos Reynos , y distando ya únicamente 9 millas de Uddewilla ; pero no se dice que hasta ahora hayan cometido hostilidad alguna. Otras noticias expresan que 12^o Daneses en dos divisiones han entrado en el distrito de Bahus.

Se han recibido algunos avisos de los Exércitos Imperiales y Turcos. Las tropas campadas cerca de Semlin están casi continuamente sobre las armas. El número de enfermos aumenta diariamente , y se cuentan hasta 80 en algunas Compañías. Parece que el Gran Visir piensa tomar sus cuarteles de invierno en el Bannato , pues ha mandado restablecer los edificios destruidos por la artillería en Mehadia , Orsova , Schupaneck y otras partes. En la accion del Bannato del 13 al 14 del corriente estuviéron las tropas Alemanas 31 horas sobre las armas. El General Pallavicini , que con los demas heridos fué llevado á los Hospitales de Temeswar , falleció allí de resultas de su herida.

La pérdida de víveres y forrages que tuviéron los Austriacos en Mehadia consistió en 20^o raciones de pan , 2^o quintales de harina , 650 celemines de cebada y 700 quintales de heno. Los 2 batallones de granaderos de Auersperg y la Torre tienen tantos enfermos que ha sido forzoso reunir ámbos batallones en uno solo.

En un Diario publicado en Praga se leen los siguientes datos sobre la Bohemia. „Tiene aquel Reyno 1^o millas y $\frac{1}{4}$ quadradas de superficie ; y en 1786 ascendia su poblacion á 2,757,910 habitantes , entre ellos 42,721 Judios. En los telares y fábricas se ocupaban 395,967 personas. Cuéntanse en él 244 ciudades, 306 villas, 11,435 aldeas, 53,367 caseríos , 71 feudos del dominio ó patrimonio Real , y mas de 30 de Carlstein. En 1787 habia 42,212 Acatólicos , ademas de los que habitan un distrito entero en el Círculo de Elnbogen. Las escuelas públicas llegan á 2219 , inclusas 35 de Protestantes y 27 de Judios. Los nuevos Curatos añadidos á los antiguos son 81 , y las Capellanías pasan de 330.“

Francfort 7 de Octubre.

Son poco favorables las noticias de los Exércitos Imperiales que se reciben de Viena. Al retirarse de Illova el que manda el Emperador , lo perseguiéron los Turcos con tanto esfuerzo , que el batallon de Reisky (que con otro formaba la retaguardia) quedó casi enteramente destruído. No fuéron tanto los Turcos como los Válacos los que maltrataron á los Austriacos ; aquella tropa feroz , compuesta de partidarios antiguos de Horia y de Kioska , cayó sobre los Alemanes con el mayor encarnizamiento , saqueando é incendiando todos los parages por donde pasaba.

Refieren varias cartas de Copenhague que el Príncipe Carlos de Hesse-Cassel , Feld-Mariscal de los Exércitos Rusos , y cuñado de los Reyes de Suecia y Dinamarca , entró el 25 de Setiembre en la Provincia Sueca de Bahuslehn con 6^o hombres de tropas auxiliares Dinamarquesas , y que los otros 6^o han penetrado tambien en Suecia por otro camino. Añaden que en algunas partes encontráron oposicion de parte de los Suecos. Esta novedad es de mal agüero para el buen éxito de las

las negociaciones encaminadas á una próxima pacificacion.

Londres 10 de Octubre.

Se ha mandado alistar con la mayor prontitud una esquadra para Madras, cuyo mando se ha conferido á Mr. Cornwallis, hermano del Gobernador general de la India. En Portsmouth y Plimouth se juntan los marineros que se enganchan para servir en dichos buques. Los carpinteros de ribera y los calafates hacen doble tarea á fin de concluir quanto ántes este armamento.

Está muy adelantado el plan del Ministro Pitt para la venta y repartimiento de las tierras pertenecientes á la Corona, y se juzga lo presente al Parlamento en sus primeras sesiones. Las ventajas que producirá al público dicho plan parecerán increíbles á los que hayan visto en el informe de los Comisarios nombrados para este exámen, de quan poco valor son para la patria dichas tierras en su estado actual.

Ha entablado el Ministerio negociaciones con algunos Príncipes Africanos de las costas del Océano, dirigidas á formar establecimientos, y á hacer un comercio exclusivo con ellos, alejando á los vasallos de las demas Potencias. Desde cabo Coast se han enviado este año muchos regalos á aquellos Príncipes Negros, para ganar su voluntad á nuestro favor.

Por cartas de Jamayca, del mes de Julio, se sabe que ha habido en aquella isla dos incendios. En el primero ardiéron 27 casas de Negros en la Parroquia de S. Jorge, pereciendo entre las llamas dos Negrillos. En el segundo no hubo desgracia personal, y se logró cortar el fuego ántes que se comunicase á la ciudad, habiéndose únicamente quemado algunas habitaciones de esclavos. A fines del mismo mes se voló en la rada de Greenwich un transporte, en el qual habia mas de 20 barriles de pólvora. Hallábanse á la sazón á bordo un blanco y dos Negros; estos se arrojáron á la lancha luego que advirtiéron el fuego, y huyéron á tierra. El marinero, viéndose en aquel conflicto y sin auxilio, pasó á la proa del buque, y permaneció asido á un cable hasta el momento de volarse el navio. Saltó entónces con la explosion muchas toesas en el ayre, cayendo luego en el mar sin recibir grande daño. Fué tan recia dicha explosion que se rompiéron muchas puertas y ventanas en la ciudad, y el camino de Greenwich quedó cubierto de despojos de la embarcacion.

Escriben de Nueva Yorck, con fecha del 30 de Agosto, haber llegado el 22 á Boston una esquadra Francesa que se propone invernar allí. Compónese de los navios Soberbio de 80 cañones, Aquiles de 74, y cinco fragatas de 20 á 36. Salió de la isla de Sto. Domingo el 2 del propio mes; y la manda el Marques de Senneville.

Haya 7 de Octubre.

Las Cortes de Londres y Berlin han comunicado á los Estados Generales su intencion de emplear sus buenos oficios para pacificar las Naciones del Norte de Europa, proponiéndoles cooperen al mismo objeto añadiendo su mediacion á la de aquellos Soberanos; y han aceptado esta proposicion, acordando noticiarla á dichas Potencias.

Versálles 15 de Octubre.

Ha conferido el Rey el empleo de primer Presidente del Parlamento de Paris, vacante por demission de Mr. de Aligre, á Mr. Lefevre de Ormesson de Noyseau, Presidente del mismo Tribunal; y el 14 tuvo la honra de dar gracias á S. M., siendo presentado por Mr. Barentin, Guarda-sellos de Francia.

Paris 17 de Octubre.

El Tribunal de Subsidios registró el 24 de Setiembre un Edicto Real, dado en Versálles en Enero de este año, que suprime 170 empleos en la casa y servidumbre de la Reyna. Se reembolsará á los interesados su importe ó capital en el término de 5 años, pagándoles entretanto 5 por 100 de intereses, sin descuento; y dexándoles libertad de convertir el todo ó parte de estos créditos en renta vitalicia á 10 por 100 sobre una vida, ó á 9 sobre dos. Los que hubieren servido 20 años, ó sean hijos de otros empleados en la servidumbre del Rey ó de la Reyna, conservarán sus privilegios.

Nápoles 30 de Setiembre.

Apénas se botó al agua el navio Rugero en Castelamare, se empezó la construccion de otro, tambien de 74 cañones, que se nombrará el Tancredo.

Es grandísimo el número de forasteros que acude al Vesuvio á observar de cerca la erupcion, que está ahora en toda su fuerza. Arroja el volcan grande abundancia de lava; pero aun no ha causado el menor daño en las campiñas.

Madrid 31 de Octubre.

Habiendo la Sra. Infanta Doña Mariana Victoria empezado á sentir anuncios de parto en el Real Sitio de S. Lorenzo desde la mañana del Domingo 26, dió S. A. á luz un Infante á las 6 de la mañana del Mártes. Manifestado el recién nacido por el Rey, segun costumbre, á los Xefes de Palacio, Grandes, Consejeros de Estado, Diputados de los Reynos, Embaxadores de Familia, y Embaxadores y Ministros de otros Soberanos, que se hallaban en la pieza inmediata en virtud de formal aviso, donde concurriéron tambien otras personas de distincion; administró á S. A. el santo Bautismo el Patriarca de las Indias, Pro-Capellan y Limosnero mayor de S. M., poniéndole los nombres de Carlos, Joseph, Antonio, Pasqual, Joachin, Pedro, Miguel, Gabriel, Rafael, Pedro de Alcántara, Francisco de Asís, Francisco de Paula, Juan Bautista, Isidro, Tomas de Villanueva, Simon, Judas Tadeo, Ramon, Pablo, Agustin y Andres Avelino; siendo Padrino el Rey, y testigos especiales el Príncipe y la Princesa Ntros. Sres., y los Sres. Infantes D. Antonio y Doña Maria Josepha sus tíos. Las últimas noticias que se han recibido de aquel Real Sitio dicen que la Sra. Infanta, que había experimentado alguna novedad, quedaba aliviada. Con ocasion del parto de S. A. mandó S. M. cantar el *Te Deum*, y que se vistiese la Corte de gala por tres dias, poniéndose luminarias en sus noches, y empezando el Miércoles 29.

Ha conferido S. M. el Corregimiento de Capa y Espada de la Ciudad de Plasencia al Marques de la Paz.

Aparato de eloquencia para los Oradores: por D. Leonardo Soler de Cornellá, Canónigo Magistral de Pulpito de la Sta. Iglesia de Orihuela. El objeto de esta obra es enseñar las reglas de la oratoria, con su uso y práctica, y con la aplicación de ellas á la predicación. Se divide en 6 tomos en 4.^o Contiene el 1.^o la introducción á la eloquencia: y se trata de la utilidad del arte para los que tienen por oficio persuadir; de la necesidad de valerse de él los Oradores Sagrados; y se hace una demostración de la verdad de nuestra Religion, donde se ve el nervio del arte aplicado á esta materia. El 2.^o comprende quanto pertenece á las controversias oratorias, con las reglas necesarias para su conocimiento: los lugares propios de cada una; y el modo de introducir las y manejarlas en los discursos. En el 3.^o se confirman dichas reglas con el exemplo de Ciceron: se examina una oración suya que tiene estado conjetural; y en ella se ven aplicadas las doctrinas que se enseñaron en el 2.^o tomo. En el 4.^o se descubre el modo de valerse un Orador Sagrado de los mismos artificios de Tulio, y se hace análisis de un sermón en que se agita controversia conjetural. Este mismo orden se observa en los dos últimos tomos, respecto á la controversia negocial. Aunque se halla concluida toda la obra, solo se entregarán ahora los quatro tomos primeros; los dos últimos saldrán luego á luz. Se hallarán en la Librería de Ignacio Gazull, Caños del Peral; en Valencia en la de Juan Carsi y Vidal; y en Orihuela en casa de Ibañez.

Quarta impresión de los Pensamientos Christianos que compuso en Frances para todos los dias del mes el P. Bohours, traducidos á nuestro idioma; con el tratado intitulado Piénsalo bien, y el Padre nuestro llamado de la Hortelana: un tomo en 8.^o Se hallará en las Librerías de esta Corte.

Comentarios ó Memorias de la sorpresa de Veletri, y de la guerra de Italia: año de 1744, hasta la paz de Aquisgran y Niza año de 1748, escritas en Latin por el Conde Castruccio-Buonamici, bien conocido en la república literaria; dirigidas á nuestro Católico Monarca D. Carlos III, siendo Rey de las Dos Sicilias, y traducidas por el P. Bernardo Arifio de S. Pablo, Religioso de las Escuelas Pias: un tomo en 8.^o marquilla. Se hallará en la Imprenta y Librería de Plácido Barco Lopez, calle de la Cruz.

El tomo 1.^o de la Biblioteca periódica que se publica todos los años para utilidad de los libreros y literatos se hallará en la Librería de Castillo, á 10 rs. á la rústica, y 11 en media pasta. Este tomo comprende desde Enero de 1784 hasta Diciembre de 87, en el qual se contiene un índice de los libros y papeles que se imprimen en España, están colocados por orden alfabético los apellidos de los autores, se insertan los títulos de las obras, se anotan las Librerías donde se venden, y se da razón de los impresores y años en que se han hecho las ediciones. Por vía de suplemento se añade una exácta noticia de las Pragmáticas, Cédulas, Edictos &c., y los mapas, estampas, planes y composiciones de música que se publican en esta Corte.

En la Librería de Joseph del Corral, calle de los Tintes, se halla una sonata, quatro rondoes y seis minues, de D. Isidro de Laporta; y en cifra seis minues, seis contradanzas y una pastorela, nuevas: asimismo se hallan tiranas, seguidillas voleras, y varias obras en música y cifra.